



Dirección de Medios de Comunicación Boletín No.237 29 de abril de 2024

Nuevo libro brinda una mirada a la vida interna de la Compañía de Jesús en la época novohispana

- Los costumbreros de la Compañía de Jesús y sus ordenamientos es autoría de la investigadora emérita del INAH, Consuelo Maquívar
- Sus páginas abordan y revelan la cotidianidad al interior de la orden religiosa, entre los siglos XVII y XVIII

La Compañía de Jesús, fundada por san Ignacio de Loyola, en 1540, la cual comenzó su misión evangelizadora solo con 10 jesuitas, tuvo un papel preponderante en la Nueva España.

La vida diaria al interior de los establecimientos de esta orden religiosa durante la segunda mitad del siglo XVII y el siglo XVIII, es analizada en el libro Instrucciones para la vida cotidiana. Los costumbreros de la Compañía de Jesús y sus ordenamientos (2022), la más reciente obra de la investigadora y profesora emérita del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH), María del Consuelo Maquívar Maquívar.

La <u>presentación</u> editorial tuvo lugar en la Dirección de Estudios Históricos (DEH), institución adscrita a la Secretaría de Cultura federal, con la participación del subdirector de la DEH, Armando Alvarado Gómez, y de los investigadores Eduardo Flores Clair y Jorge René González Marmolejo.

La idea del texto, refirió la también autora de *Los retablos de Tepotzotlán* (1976), surgió a partir de dos documentos inéditos, escritos por el padre Hernando Cavero: *Ritual de la provincia de los usos y costumbres de esta provincia de la Nueva España* (1663) y *Tercera parte, órdenes de los padres que quedan en observancia sacadas de las visitas de los padres visitadores y provinciales* (1662), en los que se establecen las reglas de convivencia de la orden ignaciana.

Ahondar en la vida interna de esta orden religiosa, expuso Maquívar, es interesante porque no es un conocimiento al que tengamos acceso cotidianamente.

En su intervención, Flores Clair puntualizó que el texto de 1663 se encontró en la Biblioteca Nacional de Antropología e Historia, mientras que el de 1662, en la Biblioteca Digital Hispánica, de la Biblioteca Nacional de Madrid.





El libro no solo permite comprender la vida interna de los jesuitas, añadió, sino que "expone las reglas de comportamiento social y la influencia de la educación religiosa en la manera de vestir, comer, caminar, sentarse y hasta dormir", y todas ellas se convierten en lecciones de vida.

"Se trata de un texto reflexivo que nos ofrece una amplia gama de problemas de actualidad, pues, aunque se narran acontecimientos que parecen distantes y de vidas remotas de la sociedad novohispana, en realidad, son situaciones que nos pertenecen y están en nuestro entorno actual", refirió el investigador de la DEH.

A su vez, González Marmolejo detalló que la obra, publicada por El Colegio de Sinaloa, se integra de cinco capítulos que invitan a la reflexión, y que dan testimonio de la vida de los jesuitas en el virreinato.

Un dato valioso que pudimos extraer de la lectura, declaró, es que "la Compañía de Jesús fue una de las comunidades que mayor impulso brindó al culto guadalupano, por lo que en muchos templos barrocos ignacianos se dedicó un retablo a esta vocación mariana".

Agregó que también se exponen las reglas de urbanidad de la orden, entre las que destaca que "los jesuitas debían aprender la lengua de los indios para ayudar a la salvación de las almas de los naturales, lo cual hacían en el primer año de su formación".

En tanto, Alvarado Gómez destacó que pueden hacerse lecturas diversas al trabajo de Consuelo Maquívar, como es el caso de las celebraciones religiosas de la Compañía de Jesús y de su comunidad en los siglos referidos.

El libro está a la venta en la Dirección de Estudios Históricos (calle Allende No. 172, en la alcaldía de Tlalpan) y en la red de librerías del INAH.

---00000---

Síguenos en:
Facebook: <u>@inahmx</u>
X Corp: <u>@INAHmx</u>
Instagram: <u>@inahmx</u>
YouTube: <u>INAH TV</u>
TikTok: @inahmx

Sitio web: inah.gob.mx